



DEPARTAMENTO DE CIENCIAS HISTÓRICAS Y GEOGRAFÍA

Director: FEDERICO SANZ DÍAZ
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258855
Fax: 947258041
E-mail: histgeo@ubu.es

Áreas de conocimiento

ANÁLISIS GEOGRÁFICO REGIONAL
ANTROPOLOGÍA SOCIAL
ARQUEOLOGÍA
CIENCIAS y TÉCNICAS HISTORIOGRÁFICAS
COMUNICACIÓN AUDIOVISUAL y PUBLICIDAD
GEOGRAFÍA HUMANA
HISTORIA ANTIGUA
HISTORIA CONTEMPORÁNEA
HISTORIA de AMÉRICA
HISTORIA del ARTE
HISTORIA MEDIEVAL
HISTORIA MODERNA
PALEONTOLOGÍA
PREHISTORIA

Grupos de Investigación

Violencia, conflictos civiles y guerra: Construcción, representación y efectos.
(VCCG)

Ignacio Fernández de Mata

Burgos – León – Valladolid. Fuentes escritas de Castilla y León (S. VI-XVI)
(BULEVAFUENTES)

José Antonio Fernández Flórez

Laboratorio de Evolución Humana (LEH)

José Miguel Carretero Díaz



Comunicación, Difusión y Publicidad de la Cultura y del Patrimonio (CAYPAT)
Francisco Javier Peña Pérez

Historia de la Guerra en la Monarquía Hispánica de los siglos XVI al XVIII.
(GUERRA)
Cristina Borreguero Beltrán

Arqueología Prehistórica (ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA)
Juan Carlos Díez Fernández-Lomana

Arqueología e Historia de la Meseta Norte (ARHIS)
Juan José García González

Patrimonio Artístico (PATRIMONIO ARTISTICO)
Lena Saladina Iglesias Rouco

Líneas de Investigación Activas

La dinámica socio-económica de las comunidades campesinas.
De la Prehistoria Reciente al Medioevo.

Paisajes agrarios entre el III y el I milenio en la Submeseta Norte.

Prácticas rituales e ideología en las sociedades de la Prehistoria Reciente de la Submeseta Norte.

Poblamiento y organización del territorio en la Segunda Edad del Hierro y época romana.

Transición de la Antigüedad a la Edad Media en el espacio castellano-burgalés.

Antropología Histórica sobre la Tardoantigüedad y la Alta Edad Media del noroeste peninsular.

Análisis arqueozoológico, tafonómico y de distribución espacial mediante SIG de faunas de macro-mamíferos del Holoceno y Pleistoceno.



Atapuerca: territorio económico, espacio social y cultural.

Estudio del poblamiento de la Sierra de Atapuerca a través del registro arqueológico, su reproducción experimental, análisis histórico y contrastación con registros europeos.

Asentamientos al aire libre y uso del territorio durante el Pleistoceno en la Sierra de Atapuerca.

Investigación sobre la ocupación y gestión del espacio económico en el paleolítico mediante la prospección y el análisis de los yacimientos localizados en superficie en el entorno de la Sierra de Atapuerca.

Tecnología lítica del Paleolítico inferior y medio.

Análisis de las cadenas operativas líticas de los yacimientos del Modo 1, 2 y 3 a través de la tecnología, la experimentación y la distribución espacial, como métodos para inferir comportamientos de las comunidades prehistóricas.

Zooarqueología y Paleoeconomía en el Pleistoceno.

Se investiga la gestión de los recursos animales por parte de las sociedades cazadoras-recolectoras del Paleolítico a partir del registro recuperado en las excavaciones de Atapuerca.

Análisis historiográfico del Paleolítico en Castilla y León.

Esta investigación consiste en analizar la evolución de los estudios que sobre el Paleolítico se han desarrollado en Castilla y León durante los siglos XIX y XX.

Estudio paleontológico de los restos de macrovertebrados del Pleistoceno superior en la Meseta Norte.

Análisis y determinación de las especies de mamíferos que vivieron en la Meseta Norte, para reconocer asociaciones significativas de valor biocronológico, definir un ecosistema y evaluar las líneas evolutivas.

La Edad del Cobre en el Valle medio del Duero.

Se interpretan los modos de vida en el centro de la Meseta en los albores de la metalurgia. Se presta especial atención al estudio de los recintos de fosos calcolíticos, de la primera mitad del III milenio AC.

Análisis de la tecnología cerámica de las primeras sociedades productoras.

Se pretende conocer el grado de especialización de las sociedades neolíticas en la producción de la cerámica así como sus implicaciones socioeconómicas.



La Edad del Bronce en la Meseta norte.

Caracterización arqueológica de la Edad del Bronce del valle medio del Duero a partir del registro arqueológico recuperado en excavaciones y prospecciones realizadas en los últimos años en dicho ámbito.

Procesos tecnológicos y Arqueología Experimental.

Se pretende conocer a través de la arqueología experimental la forma en la que se han desarrollando los diferentes procesos tecnológicos a lo largo de la Prehistoria.

Patrones de Asentamiento prehistóricos del Neolítico a la Edad del Bronce en el territorio de la Sierra de Atapuerca.

Tecnología Lítica, SIG y Análisis Geoespacial Multivariante. Con los datos obtenidos en las prospecciones sistemáticas del entorno de la Sierra de Atapuerca, se aplica un modelo analítico basado en la Estadística Multivariante y el Análisis Geoespacial con SIG.

Escritura y scriptores (siglos VI - XVI).

Estudio de las grafías y su evolución, como huella y testimonio en sí mismas del comportamiento humano, representado, a su vez, por los scriptores que las ejecutaron.

Edición y estudio de fuentes documentales medievales.

La transcripción de los documentos medievales no debe circunscribirse a reflejar fielmente el contenido y grafías de los textos, es necesario también precisar la autenticidad y fiabilidad de cada uno de ellos.

Epígrafes medievales hispanos (siglos VI - XVI).

Los textos epigráficos, por las peculiaridades y condicionantes de sus soportes, que requieren una metodología y unas técnicas de análisis específicas, se insertan plenamente en el conjunto de los testimonios escritos de la época.

Códices hispanos (visigóticos, carolinos, góticos y humanísticos).

Los códices visigóticos constituyen un conjunto equiparable a los más importantes conservados de la Europa altomedieval. Tanto éstos, como el resto de manuscritos, serán abordados en nuestros estudios.

Diplomática castellana y leonesa.

En esta línea se incardinan los trabajos tendentes a profundizar en la parte interna de los documentos, en su estructura y en las instituciones que los generaron.



Presencia actual de la Cultura y del Patrimonio en los Medios de Comunicación Social (Prensa, Radio, Televisión, Cine, Internet, Publicidad).

Estudio de la presencia del Patrimonio Cultural en los Medios de Comunicación Social y valoración cualitativa y cuantitativa de las noticias y anuncios en relación con otras manifestaciones artísticas o sociales.

Evolución histórica de la difusión de las Humanidades en los Medios de Comunicación.

Estudio comparado y evolución que ha experimentado la presencia de las Humanidades en general, y del Patrimonio Cultural en particular, en los Medios de Comunicación y en la publicidad durante los últimos años.

Prospectiva de uso de interés de la Cultura en el siglo XXI.

Tendencias observables en los Medios de Comunicación respecto a la presencia e importancia del Patrimonio Histórico y establecimiento, en su caso, de una previsión de futuro, tanto cuantitativa como cualitativa.

Formación de profesionales del Patrimonio y de la Cultura en relaciones con los Medios de Comunicación Social.

Criterios para impartir cursos de relaciones con los Medios de Comunicación a arquitectos, arqueólogos, gestores y políticos relacionados con el Patrimonio Cultural y su difusión pública.

Guerra y Monarquía en la España de los siglos XVI al XVIII.

La historia de la guerra en los tres siglos de la modernidad es una línea de investigación de grandes posibilidades, pues abarca no sólo el estudio de las numerosas contiendas de aquel periodo, sino también el de la institución militar en relación al poder monárquico - la formación de los ejércitos, su sostenimiento, su entrenamiento etc., y en relación a la sociedad, pago de impuestos, alojamientos, utensilios, bagajes, etc.-. Pero además incluye el estudio de los avances técnicos en la guerra: el armamento, la táctica, la logística etc. Actualmente, la Historia de la Guerra se relaciona también con la historia de la opinión pública y de la propaganda.

La línea de investigación sobre Guerra y Monarquía.

Centra sus estudios sobre el paulatino control que la monarquía ejerció sobre sus ejércitos en asuntos tan vastos como el reclutamiento, el abastecimiento, la financiación, etc. La Monarquía fue desarrollando diversos mecanismos administrativos para centralizar estos aspectos, gracias a los cuales, algunos estados lograron la creación de ejércitos de dimensiones muy considerables.



La Revolución Militar: Historiografía.

El debate historiográfico de la Revolución Militar ha contribuido en las últimas décadas a aumentar el interés por la historia de la guerra y de los ejércitos. Este debate ha acentuado el estudio de la evolución del arte de la guerra, las mejoras técnicas, los avances en el armamento, en la fortificación, en la táctica y estrategia, marcando una especie de competición entre los diversos ejércitos europeos. Con gran unanimidad, los historiadores militares señalan que la experiencia militar de España debe estudiarse más. Como todavía se ignoran muchos aspectos de este desarrollo, muchos historiadores desconocen el alcance de esa experiencia militar de España y deducen que el ejército español copiaba de sus enemigos. Así, pues, es claro que todos estos aspectos necesitan ser más estudiados desde una perspectiva propia dentro del desarrollo de la guerra en Europa.

La Guerra de Independencia española.

El Bicentenario de la guerra de la Independencia (1808-1814) está constituyendo una circunstancia óptima para impulsar los estudios de esta contienda en el ámbito de la ciudad y la provincia de Burgos. De especial interés es el análisis del papel geoestratégico de la ciudad y su castillo y de las repercusiones que tuvo el asedio al castillo y su fracaso para Wellington en el decurso de la Guerra.

Paleobiología y paleoecología de homínidos pleistocenos.

Estudio de fósiles humanos Pleistocenos de la Sierra de Atapuerca, Burgos para contrastar modelos de evolución humana, investigar patrones de desarrollo ontogenético, dimorfismo sexual, paleopatología, paleodieta, paleodemografía, paleoecología y biomecánica.

Paleobiología y paleoecología de carnívoros pleistocenos.

Estudio de fósiles carnívoros Pleistocenos de la Sierra de Atapuerca (Burgos) para contrastar modelos de evolución e investigar en paleobiogeografía, bioestratigrafía, paleoecología y biomecánica.

Geomorfología y evolución del kárst de la sierra de Atapuerca.

Reconstruir la geometría original del karst de la Sierra de Atapuerca, su posterior evolución y su relación con la génesis de los yacimientos arqueo-paleontológicos, abordando, hasta donde sea posible, el estudio y la modelización de los procesos de formación y funcionamiento del karst.



El Holoceno de la Sierra de Atapuerca.

El Portalón de Cueva Mayor. Estudio de las ocupaciones del complejo Kárstico de Cueva Mayor durante el Neolítico y la Edad del Bronce a fin de discutir los orígenes del Neolítico y la domesticación en el Norte de la Península Ibérica, reconocer la variedad y diversidad de las ocupaciones prehistóricas así como reconstruir los modelos sociales, económicos y culturales y el entorno ecológico de estas poblaciones.

Monasterios, Conventos y Catedrales: Arte y desarrollo.

Se analizan las tipologías, influencias y desarrollo en el tiempo, desde la consideración de todas las artes. Ello incluye el estudio de su promoción, aportaciones y puesta en valor en el actual marco social.

La ciudad y su arquitectura.

Se aborda el estudio de la ciudad considerándola como una obra de arquitectura de carácter total, en el que conviven muy diferentes dimensiones creativas. De ahí la importancia concedida a su configuración plástica y a la individualidad de sus elementos arquitectónicos.

Las Artes en los siglos XIX y XX. Tradición e innovación.

El protagonismo del Arte en el mundo contemporáneo se considera desde las nuevas manifestaciones de las artes tradicionales hasta su adaptación y creación en nuevos soportes.

El Patrimonio Artístico: Conservación y Gestión.

La aplicación práctica de las distintas líneas de investigación descritas obliga a su estudio desde los niveles de Patrimonio, es decir, analizando las obras de arte en relación con su puesta en valor, su conservación, su gestión y difusión.

Fosas comunes del franquismo.

Exhumación, análisis y estudio.

Los excluidos de la Historia.

Identidad e Historia, Guerra Civil, historias de vida, exclusión, violencia y represión, conflicto social, trauma.

Identidades y conflictos.

Identidad, etnicidad, nacionalismo, regionalismo, elites burguesas, historia y política, movimientos sociales.



La respuesta de las sociedades europeas ante la Primera Guerra Mundial, el pacifismo y la memoria de la guerra.

Violencia sectaria en Irlanda del norte.

Violencia sexista en Irlanda del norte.

Burgos y la Política Indiana (1492-1550).

Mujeres hispanas en el mundo anglo.

Análisis del crecimiento y desarrollo urbano.

La vivienda obrera desde el punto de vista patrimonial integrante del Patrimonio Industrial.

Análisis, teoría, interpretación y presentación del Patrimonio y de sus procesos.

Se estudian tanto los bienes patrimoniales de la naturaleza, como aquellos que se deben a la evolución cultural de la sociedad humana.

El Patrimonio como recurso y factor de desarrollo. Estrategias de gestión del Patrimonio Natural y del Patrimonio Urbano.

Rutas culturales temáticas, itinerarios culturales y otras iniciativas de turismo cultural.



Titulaciones y Centros

Licenciatura en Ciencias Políticas y de la Administración - Facultad de Derecho.

Grado en Ciencia Política y Gestión Pública - Facultad de Derecho.

Licenciatura en Comunicación Audiovisual - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Comunicación Audiovisual - Facultad de Humanidades y Educación.

Licenciatura en Humanidades - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Historia y Patrimonio - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Derecho – Facultad de Derecho.

Doble Grado en Derecho y Administración y Dirección de Empresas – Facultad de Derecho.

Grado en Español: Lengua y Literatura - Facultad de Humanidades y Educación.

Diplomatura en Educación Social - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Educación Social - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Turismo – Facultad de Derecho.

Maestro Especialista en Educación Infantil - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Maestro de Educación Infantil - Facultad de Humanidades y Educación.

Maestro Especialista en Educación Primaria - Facultad de Humanidades y Educación.

Grado en Maestro de Educación Primaria - Facultad de Humanidades y Educación.

Maestro Especialista en Educación Especial - Facultad de Humanidades y Educación.

Maestro Especialista en Educación Musical - Facultad de Humanidades y Educación.



Maestro Especialista en Educación Extranjera - Facultad de Humanidades y Educación.

Master Universitario en Historia medieval de Castilla y León - Facultad de Humanidades y Educación.

Master Universitario en Patrimonio y Comunicación - Facultad de Humanidades y Educación.

Master Universitario en Evolución Humana - Facultad de Humanidades y Educación.

Master Universitario en Cooperación Internacional para el Desarrollo - Facultad de Humanidades y Educación.

Master Universitario de Profesor en Educación Secundaria Obligatoria y Bachillerato, Formación Profesional y Enseñanza de Idiomas - Facultad de Humanidades y Educación.

Master Universitario en Gestión y Explotación Turística de la Cultura del Vino: Enoturismo e la Cuenca del Duero – Facultad de Humanidades y Educación.



ÁREA DE ANÁLISIS GEOGRÁFICO REGIONAL

Director: MARTA MARTÍNEZ ARNÁIZ
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258761
Fax: 947258041
E-mail: mmar@ubu.es

Personal Investigador

Asociados:

MARTA MARTÍNEZ ARNÁIZ mmar@ubu.es
(Tipo 2, TC)

Becarios de Investigación:

EDUARDO ALEJOS GARCÍA ealejos@ubu.es



Actividades Investigadoras

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN COMPETITIVOS

Introducción al estudio interdisciplinar de las sociedades segmentarias en el centro-norte peninsular.

01-01-2009 a 31-12-2013

Investigador responsable: Juan José García González

Otros investigadores participantes: Marta Martínez Arnáiz, Ana Belén Marín Arroyo, Eduardo Carmona Ballesteros, Miguel Cisneros Cunchillos, Juan Montero Gutiérrez, Miguel Ángel Arnáiz Alonso, Manuel Ramón González Morales

Grupos de Investigación: VCCG, ARHIS, CAYPAT



ÁREA DE ANTROPOLOGÍA SOCIAL

Director: IGNACIO FERNÁNDEZ de MATA
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258026
Fax: 947258041
E-mail: igfern@ubu.es

Personal Investigador

Contratados Doctores:

IGNACIO FERNÁNDEZ DE MATA igfern@ubu.es



ÁREA DE ARQUEOLOGÍA

Director: MIGUEL ÁNGEL ARNÁIZ ALONSO
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258765
Fax: 947258041
E-mail: arque@ubu.es

Personal Investigador

Ayudantes:

JUAN MONTERO GUTIÉRREZ jmontero@ubu.es

Asociados:

MIGUEL ÁNGEL ARNÁIZ ALONSO arque@ubu.es
(Tipo 3, TC)

Becarios de Investigación:

EDUARDO CARMONA ecarmona@ubu.es
BALLESTERO



Actividades Investigadoras

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN COMPETITIVOS

**La Prehistoria Reciente en el sector nororiental de la Meseta Norte:
Aplicación de nuevas tecnologías al estudio del Patrimonio
Arqueológico.**

01-06-2009 a 01-06-2013

Investigador responsable: Miguel Ángel Arnáiz Alonso, Juan José García
González

Otros investigadores participantes: Eduardo Carmona Ballester

Grupos de Investigación: ARHIS

Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS NACIONALES

Miguel Ángel Arnáiz Alonso, Álvaro Colina Santamaría, Eduardo Carmona
Ballester, Susana Palmero Díaz

**Producción doméstica e intercambio de cerámica calcolítica en la
cuenca media del Arlanzón a través de los análisis químicos de
pastas.**

POSTERS

LII Congreso anual de la Sociedad Española de Cerámica y Vidrio
Burgos, España

03-10-2012 a 06-10-2012

Grupos de Investigación: ARHIS, INSTRUMENTAL

Miguel Ángel Arnáiz Alonso, María del Carmen Alameda Cuenca-Romero,
Eduardo Carmona Ballester

**El dolmen de Arroyal I: usos y modificaciones durante el III
milenio cal AC.**

COMUNICACIÓN ORAL

II Jornadas de jóvenes investigadores del valle del Duero: del Neolítico a la
Antigüedad Tardía

León, España

25-10-2012 a 27-10-2012

Grupos de Investigación: ARHIS



Miguel Ángel Arnáiz Alonso, Eduardo Carmona Ballester, Luis Villanueva Martín, María Eugenia Delgado Arceo

La articulación del espacio en el Campo de Hoyos de Manantial de Peñuelas, Celada del Camino, Burgos.

COMUNICACIÓN ORAL

II Jornadas de jóvenes investigadores del valle del Duero: del Neolítico a la Antigüedad Tardía

León, España

25-10-2012 a 27-10-2012

Grupos de Investigación: ARHIS



ÁREA DE CIENCIAS Y TÉCNICAS HISTORIOGRÁFICAS

Director: JOSÉ ANTONIO FERNÁNDEZ FLÓREZ
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258764
Fax: 947258041
E-mail: jaff@ubu.es

Personal Investigador

Catedráticos de Universidad:

JOSÉ ANTONIO FERNÁNDEZ FLÓREZ jaff@ubu.es

Contratados Doctores Fijos:

SONIA SERNA SERNA sserna@ubu.es

Becarios:

ELISA BERMEJO SANTOS ebsantos@ubu.es

Actividades Investigadoras

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN COMPETITIVOS

Cultura, poder y redes sociales en la Castilla medieval: el obispo Luis de Acuña y el Cabildo catedralicio de Burgos. 1456-1495.
01-09-2010 a 31-07-2013
Investigador responsable: Susana Guijarro González
Otros investigadores participantes: Sonia Serna Serna
Grupos de Investigación: BULEVAFUENTES



Corpus Inscriptionum Hispaniae Mediaevalium III.

01-09-2010 a 31-07-2013

Investigador responsable: Vicente García Lobo

Otros investigadores participantes: Sonia Serna Serna, Mauricio Herrero Jiménez, Irene Ruiz Albi, Marta Herrero de la Fuente, María Encarnación Martín López, José Manuel Ruiz Asencio

Grupos de Investigación: BULEVAFUENTES

CONTRATOS DE I+D+I

Estudio y edición de los documentos del Becerro Gótico de Cardeña.

ART. 83: Contrato de I+D+I

01-08-2007 a 30-06-2013

Investigador responsable: José Antonio Fernández Flórez

Otros investigadores participantes: Sonia Serna Serna

Publicaciones

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

Sonia Serna Serna

Obituarios y Libros de Regla. Entre la administración y la devoción.

La escritura de la memoria. Libros para la administración.

ISBN: 978-84-9860-722-2

Servicio Editorial Universidad del País Vasco, Vitoria, 2012, 21

Grupos de Investigación: BULEVAFUENTES



Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS NACIONALES

José Antonio Fernández Florez, Sonia Serna Serna
La escritura visigótica en el s. X. Documentos y códices.
CONFERENCIA INVITADA
Aranda de Duero, Burgos, España
20-07-2012 a 20-07-2012
Grupos de Investigación: BULEVAFUENTES

OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

José Antonio Fernández Florez, Sonia Serna Serna
La escritura visigótica en el s. X. Documentos y códices.
16-07-2012 a 20-07-2012



ÁREA DE COMUNICACIÓN AUDIOVISUAL Y PUBLICIDAD

Director: MIGUEL ÁNGEL MORENO GALLO
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947259504
Fax: 947258041
E-mail: mamgallo@ubu.es

Personal Investigador

Contratados Doctores:

FERNANDO JAVIER MELGOSA fmelgosa@ubu.es
RODRÍGUEZ

Ayudantes Doctores:

AINARA MIGUEL SAEZ DE ainarams@ubu.es
URABAIN
ISABEL MENÉNDEZ MENÉNDEZ mimenendez@ubu.es
DANIEL NARVÁEZ TORREGROSA dcnarvaez@ubu.es

Asociados:

MIGUEL ANGEL MORENO mamgallo@ubu.es
GALLO (6+6)
ALBERTO FERARIOS ROMÁN aferarios@ubu.es
(3+3)
RAMON ATANASIO RODRIGUEZ rarodriguez@ubu.es
MARTIN (6+6)
CLARA SANZ HERNANDO cshernando@ubu.es
(6+6)
CÉSAR FIDALGO DÍEZ (6+6) cfidalgo@ubu.es
EMILIO DE DOMINGO ANGULO eddangulo@ubu.es
(3+3)
MARIO CARTELLE NEIRA mcartelle@ubu.es
(6+6)
RAYCO GONZÁLEZ GONZÁLEZ raycogg@ubu.es
BASILIO CANTALAPIEDRA bcantalapiedra@ubu.es
NIETO (6+6)
MARTA PÉREZ RUIZ (6+6) martapr@ubu.es

Becarios de Investigación:

VIRGINIA AGUILAR ARCOS veaguilar@ubu.es
LORENA BUSTO SALINAS lbs0013@alu.ubu.es



Actividades Investigadoras

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN COMPETITIVOS

Amenazas globales y miedos de la vida cotidiana en las dramaturgias audiovisuales contemporáneas: la percepción de la realidad tras el 11-S.

Entidades participantes: Universidad de las Islas Baleares, Universidad de Burgos

2011 a 2013

Investigador responsable: Patricia Trapero Llobera

Otros investigadores participantes: María Isabel Menéndez Menéndez
FFI2011-25404/FILO

Violencia de género y cultura popular: representación y recepción.

31-12-2012 a 31-12-2015

Otros investigadores participantes: María Isabel Menéndez Menéndez
Grupos de Investigación: CAYPAT

Publicaciones

ARTÍCULOS EN REVISTAS NACIONALES

María Isabel Menéndez Menéndez

Cultura digital genérica: usos y consumos de las mujeres.

Telos. Cuadernos de comunicación e innovación

01-01-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT



Miguel Ángel Moreno Gallo, Germán Delibes De Castro, Javier Basconillos Arce,
Rodrigo Villalobos García

El binomio túmulo-menhir en Las Puertas de Nocado, Valle de Sedano, Burgos. Resultados de un sondeo arqueológico en un singular monumento prehistórico.

Boletín de la Institución Fernán González

Volumen: 2

Páginas: 347 - 366

01-01-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT

LIBROS

Miguel Ángel Moreno Gallo

Burgos conmigo vas. 30 conversaciones sobre la ciudad que cambió de siglo.

ISBN: 978-84-92973-12-5

Ayuntamiento de Burgos, Burgos, 2012, 394

Grupos de Investigación: CAYPAT

Ainara Miguel Sáez de Urabain, Miguel Ángel Moreno Gallo, Clara Sanz
Hernando, Marta Pérez Ruiz, Virginia Aguilar Arcos

Burgos 1959. Colección Fotográfica Villafranca.

ISBN: 978-84-940812-0-0

Olimpia Media, S.L., Burgos, 2012, 199

Grupos de Investigación: CAYPAT

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

María Isabel Menéndez Menéndez

Medios de comunicación y creación de identidad.

Género y sociología.

Arco Tecnos, S. A., 2012, 0

Grupos de Investigación: CAYPAT

María Isabel Menéndez Menéndez

Relato mediático e igualdad: representación y propuestas de cambio.

Igualdade de trato: retos e respostas socioeducativas.

Universidad de Santiago de Compostela, 2012, 0

Grupos de Investigación: CAYPAT



Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS INTERNACIONALES

María Isabel Menéndez Menéndez

Cuerpos representados: biopoder, mujeres y prensa femenina.

COMUNICACIÓN ORAL

8 Congrès International du GRIMM: Image et Genre, masculin, féminin
Lyon, Francia

15-11-2012 a 17-11-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT

CONGRESOS NACIONALES

Miguel Ángel Moreno Gallo

The megalithic golden crescent. An approach to one space in Northern Burgos which hosted the adoption and evolution of megalithism.

COMUNICACIÓN ORAL

Debating Spatial Archaeology. International Workshop on Landscape and Spatial Analysis in Archaeology
Santander, España

07-06-2012 a 08-06-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT

María Isabel Menéndez Menéndez

El reto de la igualdad ante la opinión pública o cómo la prensa construye el neomachismo.

COMUNICACIÓN ORAL

IV Congreso Internacional Latina de Comunicación Social: Comunicación, control y resistencias

La Laguna, España

04-12-2012 a 07-12-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT

María Isabel Menéndez Menéndez

Ellos la quieren y ellas quieren ser ella: la construcción del género a través de los iconos populares en Mad Men.

COMUNICACIÓN ORAL

V Congreso Internacional de Selicup: Visiones multidisciplinares sobre la cultura popular

Toledo, España

25-10-2012 a 27-10-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT



María Isabel Menéndez Menéndez

Estética y salud en la prensa femenina: el canon corporal.

COMUNICACIÓN ORAL

IX Congreso Iberoamericano de Ciencia, Tecnología y Género

Sevilla, España

31-01-2012 a 03-02-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT

María Isabel Menéndez Menéndez

Crisis económica y discurso reaccionario: el papel del periodismo ante la equidad de género.

COMUNICACIÓN ORAL

III Congreso Internacional AE-IC, Comunicación y Riesgo

Tarragona, España

18-01-2012 a 20-01-2012

Grupos de Investigación: CAYPAT

María Isabel Menéndez Menéndez

Aplicación práctica de la perspectiva de género al proceso de enseñanza y aprendizaje del derecho.

COMUNICACIÓN ORAL

Jornada de innovación Educativa 2012

Vigo, España

01-01-2012 a 31-12-2012

Jornada de Innovación Educativa 2012 - 2012

ISBN: 978-84-8158-567-4: Universidad de Vigo

Grupos de Investigación: CAYPAT

María Isabel Menéndez Menéndez

Diseño de la metodología aprendizaje-servicio en el área de construcciones arquitectónicas.

COMUNICACIÓN ORAL

Jornada de Innovación Educativa 2012

Vigo, España

01-01-2012 a 31-12-2012

Jornada de Innovación Educativa 2012 - 2012

ISBN: 978-84-8158-567-4: Universidad de Vigo

Grupos de Investigación: CAYPAT



OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

María Isabel Menéndez Menéndez

Coordinadora del Grado en Comunicación Audiovisual.

08-10-2012

María Isabel Menéndez Menéndez

Coordinadora de Calidad de la Facultad de Humanidades y Educación.

20-02-2012

María Isabel Menéndez Menéndez

Coordinadora de Tutores de la Facultad de Humanidades y Educación.

21-02-2012



ÁREA DE GEOGRAFÍA HUMANA

Director: ELENA BEGOÑA BERNAL SANTA OLALLA
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258761
Fax: 947258041
E-mail: bbernal@ubu.es

Personal Investigador

Titulares de Universidad:

JOSÉ LUIS MORENO PEÑA jmoreno@ubu.es

Asociados:

ELENA BEGOÑA BERNAL SANTA bbernal@ubu.es
OLALLA (Tipo 2, TC)

GONZALO ANDRES LOPEZ gandres@ubu.es
(5+5)



ÁREA DE HISTORIA ANTIGUA

Director: DAVID PRADALES CIPRÉS
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258767
Fax: 947258041
E-mail: pradales@ubu.es

Personal Investigador

Titulares de Universidad:

DAVID PRADALES CIPRÉS pradales@ubu.es

Ayudantes:

BRUNO PEDRO CARCEDO DE bpcarcedo@ubu.es
ANDRÉS



ÁREA DE HISTORIA CONTEMPORÁNEA

Director: ANTONIO FERNÁNDEZ SANCHA
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258064
Fax: 947258041
E-mail: afsancha@ubu.es

Personal Investigador

Titulares de Universidad:

ANTONIO FERNÁNDEZ SANCHA	afsancha@ubu.es
FEDERICO SANZ DÍAZ	fedesanz@ubu.es
FELIX MARÍA CASTRILLEJO IBÁÑEZ	fcastri@ubu.es

Titulares de Escuela Universitaria:

ÁNGEL GONZALO GOZALO	agonzalo@ubu.es
----------------------	--



ÁREA DE HISTORIA DE AMÉRICA

Director: ADELAIDA SAGARRA GAMAZO
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258768
Fax: 947258041
E-mail: emelina@ubu.es

Personal Investigador

Titulares de Universidad:

EMELINA MARTÍN ACOSTA	emelina@ubu.es
ADELAIDA SAGARRA GAMAZO	asaga@ubu.es

Actividades Investigadoras

CONTRATOS DE I+D+I

Asociacionismo y Liderazgo étnico de los migrantes en Argentina, Brasil, Cuba y Uruguay, 1880-1970. Análisis comparativos de casos.
ART. 83: Contrato de I+D+I
01-01-2010 a 31-12-2012
Otros investigadores participantes: Emelina Martín Acosta



Publicaciones

LIBROS

Adelaida Sagarra Gamazo, María Montserrat León Guerrero, María Luisa Martínez de Salinas Alonso

Las Leyes de Burgos y Valladolid.

Seminario Iberoamericano de Descubrimientos y Cartografía, Valladolid 2012

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

Adelaida Sagarra Gamazo

El Indigenismo Castellano. 1492-1524.

Leyes de Burgos de 1512. V Centenario.

Editores: Rafael Sánchez Domingo, Fernando Suárez Bilbao
Dikynson, Burgos, 2012

Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS NACIONALES

Emelina Martín Acosta

La defensa del indígena en las Leyes de Burgos de 1512 y las Constituciones Latinoamericanas.

COMUNICACIÓN ORAL

Las Leyes de Burgos-Valladolid. 1512-1513: sobre el buen tratamiento de los indios

Valladolid, España

19-06-2012 a 21-06-2012



Emelina Martín Acosta

Los Organismos Oficiales que apoyaron la emigración española, canaria, a Latinoamérica en la década de 1950.

COMUNICACIÓN ORAL

América en la Memoria: Conmemoraciones y reencuentros. XV Congreso Internacional Asociación Española de Americanistas y Universidad de Deusto

Bilbao, España

12-09-2012 a 14-09-2012

Emelina Martín Acosta

Las Leyes de Burgos en las Constituciones Latinoamericanas: una reflexión comparativa sobre la defensa de los indígenas.

CHAIRMAN/PRESIDENTE DE SESIÓN

XX Coloquio de Historia Canario Americana. Sevilla-Canarias-América

Las Palmas de Gran Canaria, España

15-10-2012 a 19-10-2012

Adelaida Sagarra Gamazo

El indigenismo fonsequiano.

COMUNICACIÓN ORAL

XIX Congreso Internacional de Descubrimientos y Cartografía.

19-06-2012 a 21-06-2012

Adelaida Sagarra Gamazo

Burgos 1512: la ciudad, los hombres y las leyes.

COMUNICACIÓN ORAL

XX Coloquio de Historia Canario-Americana.

15-10-2012 a 19-10-2012



Actividades Científicas

CURSOS Y SEMINARIOS IMPARTIDOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO O TÉCNICO

Master en Patrimonio y Comunicación: Difusión del Patrimonio Documental: Fondos españoles sobre América Hispana.

Emelina Martín Acosta

Master

Facultad de Humanidades y Educación

26-03-2012 a 30-05-2012

OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

Adelaida Sagarra Gamazo

Estos enrevesados tiempos. Los servicios de la muerte 1504-1506.

18-05-2012

Adelaida Sagarra Gamazo

Francia y América.

19-12-2012

Adelaida Sagarra Gamazo

Briviesca y América.

26-10-2012



ÁREA DE HISTORIA DEL ARTE

Director: LENA SALADINA IGLESIAS ROUCO
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258758
Fax: 947258041
E-mail: histgeo@ubu.es

Personal Investigador

Catedráticos de Universidad:

LENA SALADINA IGLESIAS ROUCO liglesia@ubu.es

Titulares de Universidad:

RENÉ JESÚS PAYO HERNÁNZ rpayo@ubu.es

Ayudantes Doctores:

MARÍA PILAR ALONSO ABAD mpaabad@ubu.es

Asociados:

MARTA NEGRO COBO mnegro@ubu.es
(6+6)

JOSÉ MATESANZ DEL BARRIO imatesanz@ubu.es

Becarios de Investigación:

ANA MARIA PEÑA VARO ampvaro@ubu.es

JOSE LUIS MOISEN GUTIERREZ jlmoisen@ubu.es



Publicaciones

ARTÍCULOS EN REVISTAS NACIONALES

Pilar Alonso Abad, René Jesús Payo Hernanz
Martín de Vos, los Sadeler, Federico Zuccaro, Cornelis Cort, los Wierix y Miguelangelo Marelli en el retablo de Extramiana.
Boletín de la Institución Fernán González
Páginas: 9 - 28
01-01-2012
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Pilar Alonso Abad, René Jesús Payo Hernanz
La proyección de los talleres de Santo Domingo de la Calzada a mediados del siglo XVII. Nuevas obras de Diego de Ichaso y Pedro Ruiz de Salazar.
Berceo-revista riojana de ciencias sociales y humanidades
Páginas: 241 - 264
01-01-2012
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Pilar Alonso Abad
El Legado Machadiano de Burgos y la Real Academia Burgense de Historia y Bellas Artes. A propósito de una exposición.
Boletín de la Institución Fernán González
Páginas: 419 - 426
01-01-2012
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

LIBROS

Lena Saladina Iglesias Rouco
El Patrimonio burgalés y la Comisión provincial de Monumentos. Discurso de ingreso en la Real Academia Burgense de Historia y Bellas Artes. Institución Fernán González.
ISBN: 978-84-95874-1
Burgos, 2012, 118
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO



Pilar Alonso Abad, René Jesús Payo Hernanz
**Arquitectura religiosa contemporánea en la ciudad de Burgos.
1898-2003.**
ISBN: 978-84-939463-6-4
Burgos, 2012, 204
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

Lena Saladina Iglesias Rouco, Andrés Bustillo Iglesias, Ana María Peña Varó
La utilización de modelos virtuales en 3D para la enseñanza de la Historia del Arte. Un ejemplo práctico aplicado al arte burgalés de fines del siglo XV.
Actas del Congreso Internacional: Innovación metodológica y docente en Historia, Arte y Geografía. Santiago de Compostela.
Editores: Francisco Ramón Durán Villa, Montserrat Villarino Pérez, Ramón López Facal, María del Carmen Saavedra Vázquez, Jesús Ángel Sánchez García
ISBN: 978-84-9887-932-2
Santiago de Compostela, 2012, 12
Grupos de Investigación: ADMIRABLE, PATRIMONIO ARTÍSTICO

Lena Saladina Iglesias Rouco
Ciudad y contrarreforma: La recreación del imaginario burgalés. Siglos XVI-XVII.
Actas del XVIII Congreso CEHA. Mirando a Clío. El arte español espejo de su historia. Santiago de Compostela.
ISBN: 978-84-9887-840-0
Santiago de Compostela, 2012, 12
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO



Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS INTERNACIONALES

Lena Saladina Iglesias Rouco

**Teaching Cultural Heritage and 3D Modelling through a Virtual.
Reconstruction of a late Middle-Age Church.**

COMUNICACIÓN ORAL

40th Conference on Computer Applications and Quantitative Methods in
Archaeology. CAA'2012

Southampton, Inglaterra

Febrero 2012

CONGRESOS NACIONALES

Pilar Alonso Abad

**Real Monasterio de Las Huelgas de Burgos: a singular Monastery
and Royal Pantheon.**

CONFERENCIA INVITADA

International Congress on Medieval Studies

Kalamazoo, Michigan, Estados Unidos

10-05-2012 a 13-05-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Pilar Alonso Abad

**Dos tesoros del patrimonio vidriero burgalés: las vidrieras del
Monasterio de Las Huelgas y el Rosetón del Sarmental de la
Catedral.**

CONFERENCIA INVITADA

LII Congreso Internacional de Cerámica y Vidrio

Burgos, España

03-10-2012 a 03-10-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Pilar Alonso Abad

Santa María la Mayor de Siloe.

CONFERENCIA INVITADA

Jornadas Recursos Archivísticos y Museísticos

Burgos, España

13-11-2012 a 19-11-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO



Pilar Alonso Abad

Presidencia.

CHAIRMAN/PRESIDENTE DE SESIÓN

LII Congreso de la Sociedad Española de Cerámica y Vidrio

Burgos, España

03-10-2012 a 06-10-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Lena Saladina Iglesias Rouco

La recreación en 3D de la Cartuja de Miraflores aplicada a la enseñanza del Arte Medieval en los estudios de Grado de Patrimonio y Comunicación.

COMUNICACIÓN ORAL

VI Jornadas de innovación docente de la Universidad de Burgos

23-05-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Actividades Científicas

CURSOS Y SEMINARIOS IMPARTIDOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO O TÉCNICO

Arquitectura y vino.

María Pilar Alonso Abad, René Jesús Payo Hernanz

Master

Facultad de Humanidades y Educación

01-01-2011 a 31-12-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Patrimonio histórico y turismo cultural.

María Pilar Alonso Abad

Master

Facultad de Humanidades y Educación

01-01-2011 a 31-12-2012

Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO



Arquitectura y vino.

María Pilar Alonso Abad, René Jesús Payo Hernanz
Master
Facultad de Humanidades y Educación
01-01-2012 a 31-12-2013
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

Patrimonio histórico y turismo cultural.

María Pilar Alonso Abad
Master
Facultad de Humanidades y Educación
01-01-2012 a 31-12-2013
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

El Vino en el Arte y la Literatura.

María Pilar Alonso Abad
Master
Facultad de Humanidades y Educación
01-01-2012 a 31-12-2013
Grupos de Investigación: PATRIMONIO ARTÍSTICO

OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

María Pilar Alonso Abad

El Monacato: promotor y difusor del arte de la vidriera.

14-02-2012

Lena Saladina Iglesias Rouco

La arquitectura histórica en la ciudad contemporánea: los conjuntos conventuales: su origen.

22-01-2012

Lena Saladina Iglesias Rouco

La sostenibilidad de la arquitectura histórica en la ciudad contemporánea. Los conjuntos conventuales: conservación y usos actuales.

23-01-2012

Lena Saladina Iglesias Rouco

El Monasterio de Santo Domingo de Silos y el proyecto de Ventura Rodríguez.

05-05-2012



ÁREA DE HISTORIA MEDIEVAL

Director: JULIO PÉREZ CELADA
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258789
Fax: 947258041
E-mail: histmed@ubu.es

Personal Investigador

Catedráticos de Universidad:

JUAN JOSÉ GARCÍA GONZÁLEZ	jjgg@ubu.es
FRANCISCO JAVIER PEÑA PÉREZ	jpenna@ubu.es
LUIS MARTÍNEZ GARCÍA	lumg@ubu.es

Titulares de Universidad:

JULIO PÉREZ CELADA	jperez@ubu.es
--------------------	--



Actividades Investigadoras

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN COMPETITIVOS

Introducción al estudio interdisciplinar de las sociedades segmentarias en el centro-norte peninsular.

01-01-2009 a 31-12-2013

Investigador responsable: Juan José García González

Otros Investigadores Participantes: Marta Martínez Arnáiz, Ana Belén Marín Arroyo, Eduardo Carmona Ballester, Miguel Cisneros Cunchillos, Juan Montero Gutiérrez, Miguel Ángel Arnáiz Alonso, Manuel Ramón González Morales

Grupos de Investigación: VCCG, ARHIS, CAYPAT

La Prehistoria Reciente en el sector nororiental de la Meseta Norte: Aplicación de nuevas tecnologías al estudio del Patrimonio Arqueológico.

01-06-2009 a 01-06-2013

Investigador responsable: Miguel Ángel Arnáiz Alonso, Juan José García González

Otros Investigadores Participantes: Eduardo Carmona Ballester

Grupos de Investigación: ARHIS



ÁREA DE HISTORIA MODERNA

Directora: CRISTINA BORREGUERO BELTRÁN
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: C/ Villadiego s/n
Teléfono: 947258725
Fax: 947258041
E-mail: cbeltran@ubu.es

Personal Investigador

Catedráticos de Universidad:

CRISTINA BORREGUERO BELTRÁN cbeltran@ubu.es

Titulares de Universidad:

ADRIANO GUTIÉRREZ ALONSO aguti@ubu.es

Titulares de Escuela Universitaria:

MARÍA CRUZ LÓPEZ ORCAJO mclo@ubu.es

Ayudantes Doctores:

ÓSCAR RAÚL MELGOSA OTER ormelgosa@ubu.es

Becarios:

ALBERTO AUSÍN CIRUELOS aac0005@alu.ubu.es



Actividades Investigadoras

ESTANCIAS EN OTROS CENTROS DE INVESTIGACIÓN

Cristina Borreguero Beltrán
Truman State University
Missouri
Estados Unidos
15 de agosto a 8 de septiembre 2012
3 semanas
Investigación, Programas de Historia y sesiones docentes en el School of Social and Cultural Studies.
<http://blogs.truman.edu/sacs/2012/08/22/visiting-scholar-2/>
Grupos de Investigación: GUERRA

TESIS DOCTORALES

Resistencia y propaganda durante la Guerra de la Independencia: La Junta Superior de la provincia de Burgos y su Gaceta Patriótica, 1809-1813.
Alberto Ausín Ciruelos
Universidad de Burgos
20-02-2012
Directora: Cristina Borreguero Beltrán
Sobresaliente cum Laude.
Grupos de Investigación: GUERRA



Publicaciones

ARTÍCULOS EN REVISTAS INTERNACIONALES

Cristina Borreguero Beltrán
Puellae Doctae en las cortes peninsulares. XV-XVII.
Dossiers Feministes, 15, 2012, 76 - 100
ISSN: 1139-1219
Grupos de Investigación: GUERRA

ARTÍCULOS EN REVISTAS NACIONALES

Óscar Raúl Melgosa Oter
La salud del rey en peligro: información e iniciativas para la organización de actos impetratorios en el Burgo de los Austrias.
Investigaciones Históricas-publicación de la áreas de historia moderna y contemporánea
Páginas: 43 - 67
01-10-2012

Óscar Raúl Melgosa Oter
La expresión del sentimiento a la muerte de los Austrias: las embajadas de pésame.
Obradoiro de Historia Moderna
Páginas: 247 - 285
01-10-2012

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

Cristina Borreguero Beltrán, Alberto Ausín Ciruelos
Almeida. 1810: último obstáculo hacia la conquista de Lisboa. Los sitios en la Guerra de la Independencia: la lucha en las ciudades Gonzalo Butrón y Pedro Rújula (eds.).
ISBN: 978-84-9828-394-5
Universidad de Cádiz, Cádiz, 2012, 19



Cristina Borreguero Beltrán
El coste humano de la guerra: mortandad, enfermedad y deserción en los ejércitos de la Época Moderna.
El combatiente a lo largo de la Historia: Identidad, percepción, representación. Daniel Macías Fernández y Fidel Gómez Ochoa.
ISBN: 978-84-8102-642-9
Librería Universidad de Cantabria, S. A., 2012, 0
Grupos de Investigación: GUERRA

Cristina Borreguero Beltrán
La vida del soldado en el siglo XVIII.
Soldados de la Ilustración: El Ejército español en el siglo XVIII.
Manuel Reyes García Hurtado.
Editor: Manuel Reyes García Hurtado
La Coruña, 2012, 22
Grupos de Investigación: GUERRA

Cristina Borreguero Beltrán
Isabel Clara Eugenia: Daughter of the Spanish Empire.
The Limits of Empire in the Early Modern World: European Imperial Formations in Early Modern World History.
Editor: Tonio Andrade and William Reger
Asghate, 2012, pp. 257-281.
ISBN: 9781409440109
Grupos de Investigación: GUERRA

OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

Cristina Borreguero Beltrán
La vida del soldado en el siglo XVIII.
16-04-2012 a 20-04-2012
<http://www.extensionuned.es/actividad/3451>

Cristina Borreguero Beltrán
El asedio de Wellington al castillo de Burgos en 1812.
17-04-2012
<http://www.culturayociodeburgos.com/2012/04/burgos-conmemorara-lo-largo-de-la.html>



Óscar Raúl Melgosa Oter

A peste, fame et bello, libera nos Domine: crisis y decadencia en el siglo XVII.

11-07-2012

Cristina Borreguero Beltrán

Comité Asesor de la Revista Universitaria de Historia Militar.

01-01-2012

http://www.revista-historiamilitar.org/2012_03_01_archive.html

Cristina Borreguero Beltrán

Evaluadora de Proyectos de Investigación Nacional de la Agencia Nacional de Evaluación.

2012

Cristina Borreguero Beltrán

Evaluadora de artículos para las Revistas Investigaciones Históricas, Espacio, Tiempo y Forma.

2012

Cristina Borreguero Beltrán

Miembro del Jurado que otorgó los Premios de Investigación de la Fundación Villalar.

2012.



ÁREA DE PALEONTOLOGÍA

Director: JOSÉ MIGUEL CARRETERO DÍAZ
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: Edificio I+D+I. Plaza Misael Bañuelos s/n
Teléfono: 947289324
Fax: 947289331
E-mail: jmcarre@ubu.es

Personal Investigador

Titulares de Universidad:

JOSÉ MIGUEL CARRETERO DÍAZ jmcarre@ubu.es

Ayudantes Doctores:

ENEKO IRIARTE AVILÉS eiriarte@ubu.es

Ayudantes:

MARÍA REBECA GARCÍA GONZÁLEZ mrgarcia@ubu.es

Becarios de Investigación:

LAURA RODRÍGUEZ GARCÍA lrodriguez@ubu.es

Infraestructura científica y grandes equipos

Microscopio Láser Confocal sistema Sensofar mediante luz blanca para medidas metrológicas 3D.

Grupos de Investigación que lo utilizan: LEH

Microscopio Electrónico de barrido de presión controlada (ambiental) y sistema de microanálisis por dispersión de energías (EDS) con detector de elementos ligeros.

Grupos de Investigación que lo utilizan: LEH

Tomografía Axial Computarizada de Rayos X.



Grupos de Investigación que lo utilizan: LEH y Integridad Estructural.

Sistema de Prototipado Rápido por Sinterizado Selectivo Láser.
Grupos de Investigación que lo utilizan: LEH y Integridad Estructural

Sistema de Digitalización 3D de superficies y Sistema de Metrología óptica 3D de alta precisión.
Grupos de Investigación que lo utilizan: LEH y Integridad Estructural

Actividades Investigadoras

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN COMPETITIVOS

Geología, Geocronología y Paleobiología de los yacimientos de la Sierra de Atapuerca IV.

Entidad Financiadora: Ministerio de Ciencia e Innovación. MICINN
CGL2009-12703-C03-03

Tipo de Convocatoria: Nacional
2010 a 2012

Nº total de meses: 36

Investigador Principal: Juan Luis Arsuaga Ferreras

Cantidad Concedida: 746.000 €

Otros Investigadores participantes: José Miguel Carretero, Rebeca García, Laura Rodríguez y Elena Santos.

Origins and spread of agriculture in the south-western Mediterranean region. AGRIVESTMED.

Entidad financiadora: European Research Council
ERC Grant agreement no.: 230561.

Tipo de Convocatoria: Europea
2009 a 2013

Nº total de meses: 48

Investigador Principal: Leonor Peña Chocarro (CCHS-CSIC)

Cantidad Concedida: 1.545.000 €

Otros Investigadores participantes: Eneko Iriarte Avilés



Las ocupaciones humanas de la cueva de Arlanpe.

Entidad financiadora: Fundación Barandiarán

Tipo de Convocatoria: CC. AA.

2010 a 2012

Nº total de meses: 24

Investigador Principal: Joseba Ríos

Cantidad Concedida: 12.000 €

Otros Investigadores participantes: Eneko Iriarte Avilés

Los últimos cazadores-recolectores y las primeras sociedades productoras en Siria central y del sur: El desarrollo Neolítico.

Entidad financiadora: Ministerio de Ciencia e Innovación. MICINN
HAR2010-21545-C02-01.

Tipo de Convocatoria: Nacional

2010 a 2013

Nº total de meses: 36

Investigador Principal: Juan José Ibáñez

Cantidad Concedida: 74.000 €

Otros Investigadores participantes: Eneko Iriarte Avilés

PaléoSyr: Paléoenvironnements et occupation du sol en Syrie occidentale durant l'Holocène.

Entidad financiadora: Agence Nationale de La Recherche, Francia

Tipo de Convocatoria: Nacional (Francia)

2011 a 2014

Nº total de meses: 36

Investigador Principal: Bernard Geyer

Cantidad Concedida: 320.000 €

Otros Investigadores participantes: Eneko Iriarte Avilés

Social and environmental transitions: simulating the past to understand human behaviour. SIMULPAST.

Entidad financiadora: Ministerio de Ciencia e Innovación. MICINN
CONSOLIDER2010-00034.

Tipo de Convocatoria: Nacional

2011 a 2015

Nº total de meses: 36

Investigador Principal: Marco Madella

Cantidad Concedida: 2.700.000 €

Otros Investigadores participantes: Eneko Iriarte Avilés



Plant and animal husbandry in Morocco: origins and spread of farming activities in prehistoric times.

Entidad financiadora: CSIC para el desarrollo, i-COOP

Tipo de Convocatoria: Nacional

2011 a 2013

Nº total de meses: 36

Investigador Principal: Leonor Peña Chocarro

Cantidad Concedida: 10.000 €

Otros Investigadores participantes: Eneko Iriarte Avilés

KANTAUDEM: Utilización del MDT como instrumento de análisis geomorfológico en la plataforma continental y valles fluviales del margen cantábrico.

Entidad financiadora: Eusko Ikaskuntza/Sociedad de Estudios Vascos

Tipo de Convocatoria: CC. AA.

2011 a 2012

Nº total de meses: 12

Investigador Principal: Eneko Iriarte Avilés

Cantidad Concedida: 1.100 €

Publicaciones

ARTÍCULOS EN REVISTAS INTERNACIONALES

José Miguel Carretero, Laura Rodríguez, Rebeca García-González, Juan Luis Arsuaga, Asier Gómez-Olivencia, Carlos Lorenzo, Alejandro Bonmati, Ana Gracia, Ignacio Martínez & Rolf M.

Stature estimation from complete long bones in the archaic humans from Sima de los Huesos, Sierra de Atapuerca, Spain.

Journal of Human Evolution, 2012, 62: 242-255; Supplementary Information pp: 1-24.

José María Bermúdez de Castro, José Miguel Carretero, Rebeca García-González, Laura Rodríguez-García, María Martín-Torres, Jordi Rosell, Ruth Blasco, Laura Martín-Francés, Mario Modesto & Eudald Carbonell Early **Pleistocene human humeri from the Gran Dolina-TD6 site. Sierra de Atapuerca, Spain.**

American Journal of Physical Anthropology, 2012, 147, 604-617



Juan Luis Arsuaga, Josep Fernández Peris, Ana Gracia, Rolf M. Quam, José Miguel Carretero, Virginia Barciela González, Ruth Blasco, Felipe Cuartero, Pablo Sañudo

Fossil Human Remains from Bolomor Cave. Valencia, Spain.

Journal of Human Evolution, 2012, 62: 629-639

Arsuaga, J.L., Baquedano, E., Pérez-González, A., Sala, N., Quam, R., Rodríguez, L., García, R., García, N., Álvarez-Lao, D.J., Laplana, C., Huguet, R., Sevilla, O., Maldonado, E., Blain, H-A., Ruíz-Zapata, M.B., Gil-García, M.J., Uzquiano, P., Pantoja, A., Márquez, B.

Understanding the ancient habitats of the Last-interglacial (Late MIS5) Neanderthals of Central Iberia: Paleoenvironmental and taphonomic evidence from the Cueva del Camino (Spain) site.

Quaternary International, 2012, 275:55-75.

Balbo, A.L., Iriarte, E. Arranz, A., Zapata, L., Lancelotti, C., Madella, M., Teira, L., Jiménez, M., Braemer, F., Ibañez, J. J.

Squaring the circle. Social and environmental implications of Pre-Pottery Neolithic building technology at Tell Qarassa (South Syria).

PLoS ONE, 2012, 7 (7), e42109 (doi: 10.1371).

Iriarte, E., López-Horgue, M.A., Schröder, S. & Caline, B.

Interplay between fracturing and hydrothermal fluid flow in the Asón Valley hydrothermal dolomites (Basque-Cantabrian Basin, Spain) Geological Society.

London, Special Publications, 2012, 370, 207-227.

ARTÍCULOS EN REVISTAS NACIONALES

Alfonso Alday, José Miguel Carretero, Cecilia Anderung y Anders Götherström

Uros, genética, indígenas y colonos. A propósito de la Neolitización de Europa.

VELEIA. Revista de prehistoria, historia antigua, arqueología y filología clásicas, 2012, 29: 335-358.

Martínez-Pillado, V., Aranburu, A., Yusta, I., Stoll, H., Arsuaga, J. L., Ruiz Zapata, B., Gil García, M.J., Carretero, J.M., Adán, G., Juez, L. E Iriarte, E.

Correlación de registros paleoambientales y ocupacionales en los últimos 14 ka de Cueva Mayor en Atapuerca. Burgos, España.

Bol. R. Soc. Esp. Hist. Nat. Sec. Geol., 2012, 106, 27-38.



Rodríguez, L., García-González, R., Sanz, M., Daura, J., Quam, R., Fullola, J.M., Arsuaga, J. L.

A Neanderthal lower incisor from Cova del Gegant, Sitges, Barcelona, Spain.

Bol. R. Soc. Esp. Hist. Nat. Sec. Geol., 2012, 105, 25-30

Vadillo, I., Aranburu, A., Urresti, B., Iriarte, E., Olaetxea, C., Iridoy, P., Arriolabengoa, M. & Merchán, D.

Ensayo de trazador en la zona no saturada de la Cueva de Praileaitz, Deba, Guipuzcoa. Aplicación a protección de cavidades kársticas.

Geogaceta, 2012, 52, 149-152.

Iriarte, E.

Antropozenoa: Aro berry bateal bizi al gara?

Elhuyar Zientzia eta Teknologia, 2012, 282, 42-43.

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

Iriarte, E., Santos, E., González-García, J.

Los rasgos y procesos kársticos de la Cueva de Askondo, Mañaria, Bizkaia.

La Cueva de Askondo (Mañaria): Arte parietal y ocupación humana durante la Prehistoria.

Kobie, 2012, 213-21.



Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS INTERNACIONALES

Carlos Lorenzo, José Miguel Carretero, Juan Luis Arsuaga, Ignacio Martínez, Ana Gracia, And Rolf Quam

Hands, laterality and language: hand morphology in the Sima de los Huesos site. Sierra de Atapuerca, Spain.

COMUNICACIÓN

81st Annual Meeting of the American Association of Physical Anthropologists, Portland, Oregon, USA

09-04-2012 a 13-04-2012

Ana Gracia-Téllez, Adrián Pablos, Ignacio Martínez, Carlos Lorenzo, José Miguel Carretero, Juan-Luis Arsuaga

Stress in a middle Pleistocene hominid. Atapuerca, Spain: periosteal reaction compatible with fatigue fracture in a metatarsal bone.

POSTER

39th Annual Meeting of the Paleopathology Association.
Portland, Oregon, USA

09-04-2012 a 13-04-2012

Arantza Aranburu, Juan-Luis Arsuaga, Nohemi Sala, Ignacio Martínez, Ana Gracia, Nuria García, José Miguel Carretero, Carlos Lorenzo, Rolf Quam, Ana Isabel Ortega, Alejandro Bonmati

Geological study of the Middle Pleistocene site of the Sima de los Huesos. Sierra de Atapuerca, Spain.

COMUNICACION

2nd Annual Meeting of the European Society for the study of Human Evolution. ESHE.

Bordeaux France,

21-09-2012 a 22-09-2012

Proceedings book: PESHE 1, 2012, pp. 22. ISSN 2195-0776 (Print), 2195-0784 (Online)



Rebeca García-González, José Miguel Carretero, Laura Rodríguez, Ana Gracia, Ignacio Martínez, Juan Luis Arsuaga
Subadult shoulder girdle and long bones from Sima de los Huesos site. Sierra de Atapuerca, Spain.

POSTER

2nd Annual Meeting of the European Society for the study of Human Evolution. ESHE

Bordeaux, France

21-09-2012 a 22-09-2012

Proceedings book: PESHE 1, 2012, pp. 86. ISSN 2195-0776 (Print), 2195-0784 (Online)

Asier Gómez-Olivencia, Juan Luis Arsuaga, José Miguel Carretero, Ana Gracia, Ignacio Martínez
The trunk remains from Sima de los Huesos. Sierra de Atapuerca, Spain.

POSTER

2nd Annual Meeting of the European Society for the study of Human Evolution. ESHE

Bordeaux, France

21-09-2012 a 22-09-2012

Proceedings book: PESHE 1, 2012, pp. 87. ISSN 2195-0776 (Print), 2195-0784 (Online)

Adrián Pablos, Ignacio Martínez, Carlos Lorenzo, Ana Gracia, José Miguel Carretero, Juan Luis Arsuaga
Heel bones from the Middle Pleistocene site of Sima de los Huesos. Atapuerca, Burgos, Spain.

POSTER

2nd Annual Meeting of the European Society for the study of Human Evolution. ESHE.

Bordeaux, France

21-09-2012 a 22-09-2012

Proceedings book: PESHE 1, 2012, pp. 137. ISSN 2195-0776 (Print), 2195-0784 (Online)

Elena Santos, Nuria García, Jose Miguel Carretero, Juan Luis Arsuaga, Evangelia Tsoukala

Endocranial traits of the Sima de los Huesos, Atapuerca and Petralona Middle Pleistocene ursids. Phylogenetic and biochronological implications.

POSTER

2nd Annual Meeting of the European Society for the study of Human Evolution. ESHE.

Bordeaux, France

21-09-2012 a 22-09-2012

Proceedings book: PESHE 1, 2012, pp. 157. ISSN 2195-0776 (Print), 2195-0784 (Online)



Aranburu, A., Arsuaga, J.L., Sala, N., Martínez, I., Gracia, A., García, N., Carretero, J.M., Lorenzo, C., Quam, R., Ortega, A.I., Bonmati, A.

Endokarstic sediments of the Sima de los Huesos site. Atapuerca, Spain.

POSTER

29th International Association of Sedimentology Meeting. Schladming, Dachstein, Austria

10-09-2012 a 12-09-2012

www.sedimentologists.org/ims-2012 Theme 4: Continental depositional environments. T4 S1 Karst, cave sediments and speleothems. 282

Galindo-Pellicena, M. A., Carretero, J. M., Arsuaga, J. L.

The exceptional human consumption of Equus caballus from Early Bronze Age of Portalón site. Atapuerca Hill, Burgos.

POSTER

2nd Icaz Taphonomy Working Group Meeting

Santander, España

12-09-2012 a 14-09-2012

Millán, M. I., Lopez-Horgue, M. A., Bernasconi, S. M., Iriarte, E., Weissert, H.

Clumped isotope thermometry of the hydrothermal dolomite system of the Asón Valley, N. Spain.

COMUNICACIÓN

GEOFLUIDS VII– International Conference

Rueil-Malmaison, Francia

06-06-2012 a 08-06-2012

Abstract volume, GEOFLUIDS VII – International Conference, 227-229.

De Felipe, I., Pedreira, D., Pulgar, J.A., Iriarte, E., Mendia, M.

Petrography and C and O stable isotope composition of opicalcites in the Western Pyrenees/Eastern Cantabrian Mountains: geodynamic implications.

POSTER

European Geosciences Union General Assembly

Viena, Austria

Julio 2012

V. Martínez-Pillado, A. Aranburu, Yusta, I., Stoll, H., E. Iriarte, J.L., Asuaga
Palaeoenvironmental significance of black levels in the Hargi stalagmite. Galeria de Estatuas, Atapuerca, North Spain.

POSTER

29th IAS Meeting of Sedimentology. 29th IAS Meeting of Sedimentology Schladmingdachstein, Austria

10-09-2012 a 13-09-2012

Abstract Book, p. 297.



M. Arriolabengoa, A. Aranburu, E. Iriarte, F. García

Praileaitz I cave: geomorphology, stratigraphy and evolution.

POSTER

IAS Meeting of Sedimentology.

Schladmingdachstein, Austria

10-09-2012 a 13-09-2012

29th IAS Meeting of Sedimentology Abstract Book, p. 115.

E. Iriarte, A. Bodego, A. Ceriani, M.A. López-Horgue, A. Aranburu, J. García-Mondéjar

Synsedimentary Cretaceous hydrothermalism in the Leitza Fault (Basque Cantabrian Basin, western Pyrenees) and its relation to Cretaceous Iberia/Europe plate boundary evolution.

Pyrenees Workshop 2012. Workshop Program & Abstract Book. St Martin D´Arrosa, Francia

02-10-2012 a 03-10-2012

A. Bodego, L.M. Agirrezabala, E. Iriarte

Late Albian-Cenomanian tecto-sedimentary evolution of the northeastern Basque-Cantabrian Basin, western Pyrenees.

Pyrenees Workshop 2012.

D´Arrosa, Francia

02-10-2012 a 03-10-2012

Pyrenees Workshop 2012: Workshop Program & Abstract Book. St Martin

CONGRESOS NACIONALES

Iriarte, E., García-Mondéjar, J.

Tectosedimentary phases along the Leitza Fault and their relation to Cretaceous Iberia/Europe plate boundary evolution.

COMUNICACIÓN

VIII Congreso Geológico de España.

Oviedo, España

17-07-2012 a 19-07-2012

Geo-Temas 13, p. 74.



A. Bodego, E. Iriarte, L.M. Agirrezabala, J. García-Mondéjar, P. Razin
Stratigraphy and sedimentary evolution of the Bortziri-Cinco Villas Paleozoic Massif margins during the Aptian-Cenomanian, mid-Cretaceous, western Pyrenees.

COMUNICACIÓN

VIII Congreso Geológico de España

Oviedo, España

17-07-2012 a 19-07-2012

Geo-Temas 13, p. 66.

I. de Felipe, D. Pedreira, J. A. Pulgar, E. Iriarte, M. Mendia
Petrografía, mineralogía e isótopos estables en oficalcitas del entorno de Ziga, Región Vasco Cantábrica.

COMUNICACIÓN

VIII Congreso Geológico de España

Oviedo, España

17-07-2012 a 19-07-2012

Geo-Temas 13, p. 179.

M. Arriolabengoa, A. Aranburu, E. Iriarte, C. Olaetxea, P. Iridoy, L. Damas, I. Vadillo

Registro endokárstico de la Cueva Praileaitz I: estratigrafía y evolución.

COMUNICACIÓN

VIII Congreso Geológico de España

Oviedo, España

17-07-2012 a 19-07-2012

Geo-Temas 13, p. 64.

A. Aranburu, E. Iriarte, I. Yusta, S. Giralt, V. Martinez-Pillado, I. Renteria, A. Suarez, M. Arriolabengoa

Sala Roja de la Cueva de Goikoetxe (Busturia, Bizkaia): una historia de relleno y vaciado.

COMUNICACIÓN

VIII Congreso Geológico de España

Oviedo, España

17-07-2012 a 19-07-2012

Geo-Temas 13, p. 62.



M. Arriolabengoa, G. Garzón, A. Aranburu, E. Iriarte
Correlación entre marcadores geomorfológicos de estabilidad del nivel de base en los macizos kársticos de Arno e Izarraitz, Gipuzkoa.
COMUNICACIÓN

XII Reunión Nacional de Geomorfología, Avances en la geomorfología de España 2010-2012
Santander, España
17-09-2012 a 20-09-2012
Actas XII Reunión Nacional de Geomorfología: 393-396.

E. Iriarte, M. Arriolabengoa, M. delVal, P. Iridoy, M.A. López-Horgue, A. Aranburu
Es útil la información geográfica pública (LiDAR y cartas náuticas) como instrumento de análisis geomorfológico? Ejemplos en valles fluviales y plataforma continental del margen cantábrico.
COMUNICACIÓN

XII Reunión Nacional de Geomorfología, Avances en la geomorfología de España 2010-2012
Santander, España
17-09-2012 a 20-09-2012
Actas XII Reunión Nacional de Geomorfología: 275-278

J. Núñez-Sánchez, M. Arriolabengoa, A. Aranburu, E. Iriarte, A. Cearreta
Caracterización del relleno holoceno del estuario del río Deba, Gipuzkoa.

COMUNICACIÓN
XII Reunión Nacional de Geomorfología. Avances en la geomorfología de España 2010-2012
Santander, España
17-09-2012 a 20-09-2012
Actas XII Reunión Nacional de Geomorfología: 343-346



Actividades Científicas

CURSOS Y SEMINARIOS IMPARTIDOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO O TÉCNICO

Nuevas tecnologías aplicadas al estudio de la Evolución Humana.

José Miguel Carretero

Curso

Universidad de Burgos

6 horas

Julio 2012

Nuevas tecnologías aplicadas al estudio y conservación del registro fósil de la Sierra de Atapuerca.

Elena Santos

Curso

Universidad de Burgos

1.5 horas

Julio 2012

La tomografía axial computarizada y la microscopía electrónica y confocal aplicada al estudio del registro fósil de la Sierra de Atapuerca.

Laura Rodríguez

Curso

Universidad de Burgos

1.5 horas

Julio 2012

**Historia y Cultura Hispánica. Desde Atapuerca hasta nuestros días
El origen del hombre.**

José Miguel Carretero

Curso

Universidad de Burgos

2.5 horas

Octubre 2012



OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

Laura Rodríguez, Elena Santos, Eneko Iriarte, Amalia Pérez, Rebeca García,
José Miguel Carretero.

Excavaciones del yacimiento del Portalón de Cueva Mayor.

Julio 2012.

Laura Rodríguez y Rebeca García

Excavación de los yacimientos pleistocenos de Pinilla del Valle.

Agosto-septiembre de 2012.

Eneko Iriarte

**Sondeo y estudio de registros cuaternarios en el Oued Beth,
Marruecos.**

Mayo 2012.

José Miguel Carretero Díaz

**Algunas discusiones en torno a los homíninos fósiles de la Sierra de
Atapuerca (Burgos) y la Evolución Humana en Europa.**

2012

José Miguel Carretero

**Miembro del tribunal de tesis doctoral: Ictiofauna y otros recursos
acuáticos del Pleistoceno Superior y Holoceno de la Cornisa
Cantábrica: implicaciones paleoclimáticas e interacción con
humanos.**

22 octubre 2012



ÁREA DE PREHISTORIA

Director: JUAN CARLOS DÍEZ FERNÁNDEZ-LOMANA
Centro: FACULTAD de HUMANIDADES y EDUCACIÓN
Dirección: Edificio I+D+I. Plaza Misael Bañuelos s/n
Teléfono: 947259325
Fax: 947259331
E-mail: clomana@ubu.es

Personal Investigador

Titulares de Universidad:

JUAN CARLOS DÍEZ FERNÁNDEZ- clomana@ubu.es
LOMANA

Contratados Doctores Fijos:

MARTA NAVAZO RUIZ mnavazo@ubu.es
JOSÉ ANTONIO RODRÍGUEZ jrmarcos@ubu.es
MARCOS (Tipo 2, TC)

Becarios de Investigación:

PAULA GARCÍA MEDRANO paolaoliv@hotmail.com
DIEGO ARCEREDILLO ALONSO rebaqui@hotmail.com



Publicaciones

ARTÍCULOS EN REVISTAS INTERNACIONALES

José Antonio Rodríguez Marcos, José Ignacio Herrán Martínez, J.F. Gibaja Bao, P. Palomo, C. Fraile Márquez, Germán Delibes de Castro, Julio Fernández Manzano, Manuel Crespo Díez

El uso de trillos durante la Edad del Cobre en la meseta española. Análisis traceológico de una colección de denticulados de sílex procedentes del recinto de fosos de El Casetón de la Era, Villalba de los Alcores, Valladolid.

Trabajos de Prehistoria, 69, 1, 2012, 133 - 148

ISSN: 00825638

Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA

Dalén, L., Orlando, L., Shapiro, B., Brandström Durling, M., Quam, R., Gilbert, M. T. P., Díez Fernández-Lomana, J.C., Willerslev, E., Arsuaga, J. L., Anders Götherström

Partial genetic turnover in neandertals: continuity in the east and population replacement in the west.

Molecular Biology Evol., 2012, 29(8), 1893–1897.

ISSN 0737-4038.

Lorenzo, C., Navazo, M., Díez, J.C., Sesé, C., Arceredillo, D., Jordá Pardo, J.F.

New human fossil to the last Neanderthals in central Spain (Jarama VI, Valdesotos, Guadalajara, Spain).

Journal of Human Evolution, 2012, 62, 720-725.

ISSN : 0047-2484

Terradillos-Bernal, M., Díez Fernández-Lomana, J.C.

La transition entre les Modes 2 et 3 en Europe : le rapport sur les gisements du Plateau Nord (Péninsule Ibérique).

L'Anthropologie, 2012, 116, 348–363.

Ollé, A., Mosquera, M., Rodríguez, X.P., Lombera, A., García-Antón, M^a. D., García Medrano, P., Peña, L., Menéndez, L., Navazo, M., Terradillos, M., Bargalló, A., Márquez, B., Sala, R., Carbonell, E.

The Early and Middle Pleistocene technological record from Sierra de Atapuerca (Burgos, Spain).

Quaternary International, 2012

ISSN: 1040-6182



Arnold, L.J., Demuro, M., Navazo Ruiz, M.

Empirical Insights into multi-grain averaging effects from 'pseudo' single-grain OSL measurements.

Radiation Measurements, 2012

LIBROS

José Antonio Rodríguez Marcos, Julio Fernández Manzano

Cogotas I: Una cultura de la Edad del Bronce en la Península Ibérica.

ISBN: 978-84-8448-672-5

Universidad de Valladolid. Secretariado de publicaciones e Intercambio Editorial, Valladolid, 2012, 606

Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA

COLABORACIÓN EN OBRAS COLECTIVAS

José Antonio Rodríguez Marcos

Algunas notas acerca del proceso formativo de la cultura de Cogotas I.

Cogotas I: Una cultura de la Edad del Bronce en la Península Ibérica.

Editores: José Antonio Rodríguez Marcos, Julio Fernández Manzano

ISBN: 978-84-8448-672-5

Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial. Universidad de Valladolid, Valladolid, 2012, 17

Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA

José Antonio Rodríguez Marcos, Ángel Esparza Arroyo, F. Javier Abarquero Moras, Antonio Blanco González

The Central Iberian Meseta at the time of the Thera eruption: an overview.

1600 - Kultureller Umbruch im Schatten des Thera-Ausbruchs? 4. Mitteldeutscher Archäologentag vom 14 bis 16 Oktober 2011 in Halle (Saale).

Editores: H. Meller, F. Bertemes, R. Bork, R. Risch

Alemania, Halle, 2012

Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA



Ponencias y Comunicaciones a Congresos

CONGRESOS INTERNACIONALES

Clemente, I., Díez, J.C., Terradillos, M.
Productive Activities in the Middle Palaeolithic Instruments of San Quirce site, Alar del Rey, Palencia, Spain.
International Conference on Use-Wear Analysis.
Use-Wear 2012.
Universidade do Alentejo, Portugal.
10 a 12 Octubre 2012
Abstract Book: 14.

CONGRESOS NACIONALES

José Antonio Rodríguez Marcos, Germán Delibes de Castro
Arqueometría en la Submeseta norte: nuevas perspectivas para el Estudio del Inicio de la Edad de los Metales.
CONFERENCIA INVITADA
Jornada Innovación en arqueología: Técnicas en la detección y estudio de los bienes arqueológicos. Celebrada dentro de la VIII Bienal de la Restauración y Gestión del Patrimonio 2012 (AR & PA)
Valladolid, España
27-05-2012 a 27-05-2012
Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA

José Antonio Rodríguez Marcos
La Cerámica: Elemento Fundamental para el Estudio de las Sociedades Prehistóricas Recientes.
CONFERENCIA INVITADA
LII Congreso Anual Sociedad Española de Cerámica y Vidrio
Burgos, España
03-10-2012 a 06-10-2012
Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA



José Antonio Rodríguez Marcos, Alejandro del Valle González
Interpretación de los análisis arqueométricos realizados a un conjunto de vasos cerámicos procedentes del recinto de fosos calcolítico de El Casetón de la Era, Villalba de los Alcores, Valladolid.

COMUNICACIÓN ORAL

LII Congreso Anual de la Sociedad Española de Cerámica y Vidrio

Burgos, España

03-10-2012 a 06-10-2012

Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA

José Antonio Rodríguez Marcos

Coordinador de la Sesión titulada: Patrimonio y Conservación III.

CHAIRMAN/PRESIDENTE DE SESIÓN

LII Congreso Anual de la Sociedad Española de Cerámica y Vidrio

Burgos, España

03-10-2012 a 06-10-2012

Grupos de Investigación: ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA

OTROS MÉRITOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO

José Antonio Rodríguez Marcos

Apuntes sobre la vida de hace cinco mil años en la provincia de Valladolid: El Casetón de la Era, Villalba de los Alcores – Valladolid.

10-02-2012

José Antonio Rodríguez Marcos

Secretario del Tribunal de la Tesis: Las comunidades campesinas calcolíticas en el valle medio del Arlanzón (cal. 3000-1900 A. C.): Transformaciones y procesos históricos.

20-01-2012

José Antonio Rodríguez Marcos

Vocal del Tribunal de la Tesis: Estratigrafía Cultural en el nivel TD10-1 de Gran Dolina, sierra de Atapuerca, Burgos: secuencia arqueoestratigráfica de los asentamientos contenidos en sedimento homogéneo.

25-05-2012

Juan Carlos Díez Fernández-Lomana

Neandertales

2-03-2012.